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ППодготовка к лету — важный ежегодный ритуал, требующий 

очистить душу и тело, подготовив их к летним свершениям.

Во-первых, пища духовная: она утоляет голод наших сердец, 

притупляя зов желудка. В марте мы прогуливаемся по отта-

явшему городу, прислушиваясь к его пульсу.  В качестве пу-

теводителя используем проект «Десятка Нижнего», авторы 

которого показали не парадные фасады, а настоящее лицо 

районов города, сочинив к каждой истории свой неповтори-

мый саундтрек. 

Ну и конечно, не забываем про усладу для глаз — дополнен-

ную реальность на страницах журнала «НН.Собака.ru»! 

Просто отсканируйте QR-код с этой страницы, скачайте 

бесплатное приложение Stories Album, и на всех полосах, 

отмеченных красной плашкой с надписью «страница с допол-

ненной реальностью», смотрите видео от редакции, героев

публикаций и наших партнеров!

Вторым пунктом переходим к пище физиче-

ской, призывая всех к посту пусть не религиоз-

ному, но гастрономическому. Бросить вызов 

пищевой обыденности предлагаем в рестора-

нах с самыми интересными, необычными и 

вкусными постными блюдами. Обширный гид 

по ним найдется в рубрике «Аперитив. Еда».

Закончить духовное путешествие в лето будет 

приятно в компании нижегородских дизай-

неров, которые точно знают что, когда и куда 

носить в этом году. Знакомимся со всеми 

трендами, коллекциями и секретами в рубрике 

«Главное. Тренды».

https://www.instagram.com/anabazil/
https://www.instagram.com/nn_sobaka_ru/


СТРАНИЦА С ДОПОЛНЕННОЙ РЕАЛЬНОСТЬЮ

https://www.audi-nnovgorod.ru/ru.html
https://www.audi-nnovgorod.ru/ru.html
https://www.audi-namoskovskom.ru/ru.html
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Родион 
ШИШКОВ

Бывший вице-президент по инновациям Yota, топ-менеджер «Почты России» и основатель 
TRA Robotics два года назад с партнером Вячеславом Бочаровым придумал сервис «Самокат» — 

онлайн-магазин продуктов с экспресс-доставкой (скоро по всей России!).
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Михаил 
СЕРГЕЕВ

Нижегородец, который стал проректором по внешним связям Крымского федерального  
университета. На базе учебного заведения он создает новые агротехнологии, первый в России 

производит оливковое масло и мечтает создать биотехнологический центр.  

Те к с т :  М А Р И Н А  Б А К И Е ВА .  Ф о т о :  А Н Д Р Е Й  Ч Е Р Н О ГО Р ОД О Впортреты

Но разве Никитский ботанический сад уже не развивает это на-
правление?
В Никитском ботаническом саду создан замечательный новый 
центр, это наши хорошие друзья, и можно сказать, что мы практиче-
ски единое целое, потому что мы регулярно направляем студентов 
КФУ на практику в Ботанический сад, а сотрудники НИИ работа-
ют у нас преподавателями. Однако, если вы хотите клонировать 
конкретное растение,  у вас должен быть регламентированный про-
токол, где по шагам все расписано: что взять, какую среду создать, в 
какие условия поместить. К сожалению, у нас не было возможности 
это осуществить. Но мы получили мегагрант от Министерства 
науки и высшего образования на привлечение ученого из Израиля 
и создание лаборатории мирового уровня.  И теперь этот ученый 
приезжает к нам и вместе с нами отрабатывает промышленный 
протокол получения трех жизненных форм – травянистые, лианы и 
кустарники. Это все делается для того, чтобы мы могли воспроизве-
сти полный алгоритм действий по созданию безвирусного посадоч-
ного материала.  В этом как раз и есть наше отличие от Никитского 

ботанического сада. Они  учреждение, 
которое занимается серьезной фунда-
ментальной наукой, генетикой, – выводят 
материнские растения. В Крыму люди на 
протяжении многих лет выводили сорт 
розы, который, в отличие от болгарской, 
дает эфирное масло больше и качествен-
нее. Вот этим занимается большое науч-
ное учреждение. А университет должен 
быть на второй стадии, работать с Бота-
ническим садом, брать у них посадочный 
материал, избавлять от патогенов, раз-
рабатывать протокол, к каждому сорту 

–  отдельный. Делать это для того, чтобы крупный производитель 
покупал эти сорта и внедрял в производство. Между нами и Ботани-
ческим садом – синергия, это две части одного целого. 
Почему вы решили делать оливковое масло первого холодного 
отжима, если оно получается дороже в производстве?
Чем дольше плод оливы висит на дереве, тем больше можно из нее 
получить масла. Но в то же время уменьшается ее срок хранения.  
У масла extra virgin есть свой стандарт, и если мы передерживаем 
оливку, то, скорее всего, она не будет ему соответствовать. Чем 
раньше мы соберем плоды, тем ароматнее получится масло.  Наше 
масло – даже не extra virgin, а так называемое «провансаль», первого 
холодного отжима: оно ценнее, и продавать его мы можем разве что 
в специализированных магазинах. Но, опять же, у университета нет 
задачи производить оливковое масло в промышленном масштабе, 
а только показать промышленным коллегам, что есть неосвоенная 
отрасль. До присоединения Крыма к России, оливка нигде на тер-
ритории страны не могла расти: в Сочи слишком влажно, поэтому 
мы не получим заданную продуктивность, в районе Геленджика 
бывают заморозки, которые повредят почки, и мы не получим 
плоды. А вот в районе южного берега Крыма как раз те условия, где 
она отлично себя чувствует.  Масло, которое мы получили, сделано 
из двух сортов: итальянского и из Никитского ботанического сада. 
Эти сорта мы изучаем и можем производителю подсказать, в каких 
условиях наш сорт лучше, а в каких – итальянский, испанский или 
греческий, иногда даже лучше купажировать. Но в Крыму можно 
создать качественный продукт, и мы это доказали. 

Ваш дедушка, почитатель Мичурина, очень любил поездки в 
сад, вы же – наоборот: в детстве не любили садоводство, а сей-
час интересуетесь растениями. Как так произошло?
В детстве я не понимал страсти дедушки к растениям. Думал, 
что никогда в жизни не стану научным сотрудником и, тем бо-
лее, не куплю сад или дачу – это совсем не мое. Но так получи-
лось, и, возможно, здесь свою роль сыграла генетика, а я вырос 
в семье научных сотрудников, что из бизнеса и коммерции я 
попал в систему образования. Я всегда хотел заниматься ин-
новатикой – внедрением научных идей в производство, сферу 
бизнеса и услуг. Больше всего меня заинтересовали разработ-
ки, связанные с биологией. В университете Лобачевского в 
Нижнем Новгороде я встретил молодого ученого, занимаю-
щегося клонированием растений для быстрого размножения. 
В процессе ты можешь наблюдать как из одного растения в те-
чение 9-12 месяцев получается семьсот, причем они вырастают 
абсолютно одинаковые.
А почему вы решили работать в Крыму?
Я посетил многие страны, в 
путешествиях меня всегда по-
ражало, что у каждого региона 
есть свои локальные особенно-
сти. Я думал, как же так, Рос-
сия – страна с такой большой 
территорией и историей, одна-
ко локальные «фишки» у нас не 
так ярко выражены, мы еще не 
научились их культивировать 
и правильно позиционировать. 
Отсутствие в России безвирус-
ного посадочного материала 
позволило определенным иностранным компаниям стать  
монополистами в данном сегменте – весь материал заку-
пался за границей.  В поисках развития этой идеи я стал 
изучать регионы России с точки зрения научных компетен-
ций – так я попал в Крым. Здесь есть та особенность, кото-
рой больше нигде в России нет, с точки зрения растений. Я 
люблю находить какие-то уникальные, нишевые вещи, как 
в случае с оливковым маслом. Считаю, что, находя такие 
локальные фишки, мы можем воздействовать на сознание 
соотечественников. Если раньше говорили, «зачем я поеду 
в Крым или Сочи, если в Италии или Франции дешевле, 
чище и сервис лучше», то сейчас у нас появилась гордость 
за то место, где мы живем, оказалось, что у нас есть все то 
же самое и даже лучше. Вот в Крыму мы сейчас основа-
тельно занимаемся созданием центра мирового уровня по 
биотехнологиям. 

МНЕ БОЛЬШЕ  
НРАВИТСЯ ПРО-
ГРЕСС, НЕЖЕЛИ 

КЛАССИКА

Михаил учился в немецкой гимназии, в старших клас-
сах перешел в физико-математический лицей, за-
кончил музыкальную школу по классу фортепиано. 
Его увлекают море и высокотехнологичные гаджеты: 
всегда покупает свежие выпуски журналов, где описа-
ны инновационные разработки и внедрения. Также ему 
нравятся различные виды спорта: сейчас он пытается 
освоить водные лыжи и вейкборд, а в прошлом году 
получил удостоверение капитана маломерных судов. 
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